



La alta crítica

Yo y en mi calidad de diminuto psicólogo como ya en otra ocasión se manifestó, cuando tiene lugar el estreno o representación de alguna obra en que las ideas altruistas y filosóficas sean la base en que se sustenta, humeo en corros y tertulias para observar la tensión que en las microscópicas almas producen las ideas desarrolladas en las obras.

LO INEVITABLE

El movimiento evolutivo de las sociedades, á grandes rasgos transcritos por la historia, se presenta á nuestra vista como imperceptible meteoro, si bien sus resultados prácticos se dejan alcanzar al través de seculares generaciones.

Desearse en paz el buen amigo, ya sirva su ejemplar consecuencia para fortalecer á los republicanos de la capital.

DE LA REGION

(INFORMACION POSTAL AL DIA) San Javier. Durante algún tiempo he esperado con paciencia, que llegue á mi conocimiento alguna noticia agradable que comunicar, pero por desgracia no es así; aquí las cosas suceden como en los demás pueblos de España; la vida nuestra es la vida pobre y miserable de todas las regiones.

Hace pocos días tuvo lugar en esta población un acto simpático en extremo que merece los honores de la publicidad. Se llevó á cabo con gran solemnidad, y en medio del mayor entusiasmo el acto de medir y amojonar los terrenos cedidos gratuitamente por el benemérito convecino nuestro D. José María Díaz, para edificar las escuelas públicas de esta población.

Felicitemos sinceramente al generoso donante y hacemos votos por que tan generosa iniciativa sea secundada por las personas amantes de nuestro pueblo.

UNO MENOS

El telégrafo nos ha transmitido la triste noticia del fallecimiento del que en vida fué un consecuente republicano y un conspirador sempiterno, don Antonio Huertas Cánovas.

Bravo y pundonoroso militar, prodigó su sangre en la campaña de África, sirviendo á las órdenes de Prim, y con él coadyuvó al triunfo de la gloriosa revolución de Septiembre de 1868.

Cuando mediante la transformación de Sagunto triunfó la restauración, el Sr. Huertas pidió su retiro de comandante y se estableció en la Alberca, delicioso pueblo cercano á Murcia, de donde era natural, y en unión del inolvidable Antón Galvez, se dedicó de lleno á la lucha por los redentores ideales republicanos.

Ha muerto á los 71 años de edad, víctima de una traidora pulmonía, cuando, apesar de sus años, aún estaba en disposición de prestar grandes servicios á la causa que defendía.

A su muerte deja vacante la presidencia del Comité federalista de la capital, y su pérdida ha sido muy sentida por aquellos buenos amigos, pues difícilmente se llenará el hueco que deja en las filas de los republicanos de Murcia.

Nosotros también lloramos su pérdida, porque con D. Antonio Huertas, perdimos al consecuente correligionario y al insustituible amigo cariñoso, que tantas y tantas veces nos supo infundir ánimo con su frase ingeniosa y entusiasta, cuando las decepciones de la batalla nos ocasionaban decaimientos.

Con todo nuestro corazón nos asociamos al sentimiento que su muerte ha ocasionado á su distinguida esposa y familia, entre ésta su sobrino, don José Murcia, también nuestro querido correligionario.

Descanse en paz el buen amigo, ya sirva su ejemplar consecuencia para fortalecer á los republicanos de la capital.

DE LA UNION

HIGIENE

Todos los años, cuando se acerca el verano, con regularidad matemática, viene la prensa de esta localidad anunciando los serios peligros que ofrecen á la salud pública los malos olores que se desprenden del matadero, fundándose en los casos de fiebres perniciosas que anualmente se registran en aquellos alrededores.

Las advertencias han ido cayendo en el vacío, no porque estuviesen faltas de sólida base y porque no fuesen dignas de ser atendidas con urgencia, sino porque aquí donde el estrecho criterio que preside en nuestra administración todo lo convierte en sustancia política, se han creído en el deber de desoir las advertencias por el solo hecho de que las hacía un periódico de oposición.

Y aquel establecimiento ha seguido regalando fiebres y enfermedades al vecindario y si por uno de esos accidentes que periódicamente registra nuestra historia sobreviniese una epidemia, la falta de higiene, mejor dicho, la poca curiosidad será causa de que aquí no quede átomo con cabeza, apesar de las saludables condiciones de nuestro pueblo.

Ayer mismo se nos denunció un hecho que viene á corroborar una vez más la solidez de nuestras advertencias.

Se nos asegura que en una casa contigua al matadero, no sabemos si la del conserje, existen dos ó tres cerdos, á los cuales se les da de comer despojos de las reses que se sacrifican en aquel establecimiento. Por las mañanas sacan aquellos animales á la rambla que linda con el Matadero y allí les arrojan un capazo de dichos despojos para el desayuno; pero tan pestilentes que no se puede resistir el mal olor en aquellos alrededores.

Aparte de las reflexiones á que da lugar la reprochable manera de alimentar á esos cerdos, cuyas carnes serán luego ofrecidas al consumo público con la mayor sencillez del mundo, el hecho da también una idea del abandono en que se encuentra la higiene en aquel establecimiento, donde se conservan de un día para otro los pestilenciales despojos de reses sacrificadas.

Si á esto se agrega el descuido que existe con los canes que mueren por la morcilla, los que quedan abandonados en la vía pública y que los chicos van transportando de calle en calle, hasta que la descomposición y el tiempo deshace el cadáver del perro; si se añade las emanaciones fetidas del alcantarillado de la calle Mayor; si se une á esto el mal sano olor que despiden los depósitos de pieles que existen frente á Las Delicias (que no tiene nada de lo icioso); si se piensa en todo esto, se comprenderá cuán grande y buena es la Providencia, cuando todavía quedamos vecinos en La Unión para contar á la presente generación las excelencias del cariño paternal de nuestros administradores, que parecen empeñados en probar á la moderna ciencia que es una filfa todo eso de la higiene.

¡Cómo vamos á echar por tierra todas esas historias de los microbios, puestas de moda por Pasteur, Cajal y tantos otros ilusos!

MERCADO DE METALES

Hierro

Durante la pasada semana no acusa el estado del mercado londinense de este metal oscilaciones sensibles. Se realizan algunas operaciones importantes sosteniéndose las tarifas con firmeza.

A la hora de cerrar esta nota, las transacciones se hacían á los siguientes precios:

Warrants en Glasgow á 54 ch. 2 p. ton. Campanil, 11 ch. 2 p. Rubio, 11 ch. 2 p. Cartagena (Descargador) 50 p. l. seco, 8 p. ton. Santa Lucia, 17,75 p.

Zinc

En el mercado de Londres, de este metal, se ha registrado durante la pasada semana un pequeño descenso en algunas marcas; esto no obstante, las blendas de esta región se cotizan con firmeza y con alguna alza.

A la hora de cerrar la presente semana, se cotizaba á los siguientes precios:

Londres; marcas ordinarias á 23 L. 15 chelines 6 ps. Especiales á 24-5.

Paris; Laminado V. Montaña á 88 francos los 100 k. Silesia (bruto) á 65-50 francos.

Plomo

En la semana que acaba de pasar ha presentado excelentes condiciones el mer-

cado de este metal en Londres, por las abundantes demandas que se han hecho. Debido á estas circunstancias las tarifas han experimentado alza. He aquí los precios del indicado mercado: Londres: español sin plata, 12 L. 16 chelines, 3 pesetas. Idem con plata 12-18-9. Paris: español en barras 38 francos los 100 k. Linares: galenas hoja 17,50 pesetas 46 kilogramos, sulfuros del 80 por 100. Cartagena: en barras, 17,31 p. 46 kilogramos.

Estaño

Se ha acentuado la depreciación iniciada en la anterior quincena en el mercado de este metal, á causa de la retirada de los consumidores.

A la hora de cerrar el mercado, se cotizaba á los precios siguientes: Londres: contado G. M. 136 L. 10 chelines. Ton. Paris: Banca 369 francos, Detroit, 362 francos, en lingotes 362-50 los 100 kilos.

Marsella: Banca 355. Detroit, 353. Bilitón 352.

Cobre

La baja experimentada en las tarifas de este metal, motivada por las noticias del aumento de producción, continúa ejerciendo presión en el mercado londinense.

Londres: Best Selected 72 Libras. Chile en barra, 65-10. Standard 65-12-6.

Paris. En barras, primeras marcas, 170,75 francos los 100 k. Best Selected, 180 francos. Chile en lingotes 176.

Marsella: lingotes afinados, 170 francos.

Plomo y plata

Los precios á que resultan estos metales en depósito de embarque son:

Plomo, quintal, 69'25, reales.

Plata, onza, 14 reales.

Acuerdo de fundidores

Los precios á que se cotizan estos minerales, en la presente semana, por acuerdo de los fundidores, son:

Plomo, quintal, 69 reales.

Plata, onza 13'50 reales.

Hospital

En este benéfico establecimiento ingresaron ayer los obreros Antonio García Alcaráz, de 25 años, natural de Cartagena, con heridas en ambos pies, muslo izquierdo y espalda y Joaquín Cabrera García, de 22 años natural de La Unión, con heridas en la cabeza, ambos muslos y espaldas.

Las heridas de estos obreros fueron causadas por desprendimiento de terrenos en los trabajos de la mina «Beria».

Accidentes

Se han registrado últimamente en el Ayuntamiento los siguientes:

Manuel Ortiz García, de 40 años, soltero, natural de Berja, intoxicado en la fundición «Trinidad», de los señores Salmorón Ramos.

Francisco Orozco Caparrós, de 34 años casado, de Cuevas de Vera, intoxicado en la fundición «Roma», de D. Arturo H. Harrison.

Francisco Ortega Moreno, de 25 años, casado, herido por desprendimiento de terreno en la mina «Belleza», patrono don Bartolomé Montero García.

Antonio Oller Ruiz, de 34 años, casado, natural de Cuevas de Vera, intoxicado en la fundición «Roma», patrono D. Arturo H. Harrison.

Vacuna

Ayer fueron vacunados en la casa-ayuntamiento 46 niños de ambos sexos.

En libertad

En virtud de mandamiento judicial han sido puestos en libertad provisional Juan Martínez García y Juan Gutierrez Padilla, procesados por lesiones.

Registro civil

En el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones:

Nacimientos. Rafael Sanchez García, Enrique Perez Manzanares, Juan Hernández.

Funciones. Juan García Ruiz, Manuel Soler Sevilla, Rufino Lara Mendez, Francisco Ortiz Gil, Tomás López Morilla, Piedad García Valdivia, Presentación Martínez, Antonio Noguera Albaladejo, Magdalena Saura Pérez.

Guerra

En esta alcaldía se han recibido los siguientes documentos:

Pase de situación y pasaporte para que pueda trasladar su residencia á Brasil, para el soldado José Asensio Escudero, procedente del batallón reserva de Cartagena.

Licencia absoluta y pase para los soldados José Escobar Callejón y Alfonso Romero Solano.

Y la licencia absoluta para el soldado José Lopez Moreno.

Se vende.—Un bonito cabriolé en buenas condiciones. Informes, Taller, 6. «Cerámica». La Unión.

BALNEARIOS DE SANTA ELOISA LOS NIETOS (Mar Menor) Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrirán al público el 1.º de Mayo. Hay habitaciones amuebladas con cocina á falta de ropa blanca y bañera de cocina. -> CAFE, RESTAURANT, FONDA -> Precios económicos

Do las Diputaciones

DEL BEAL

Natalicio.—Ha dado á luz con toda felicidad un niño la esposa de nuestro amigo D. Pedro Conesa.

Felicitemos á los felices cónyuges.

Enferma.—Lo está aunque no de gravedad la esposa de nuestro suscriptor D. José Hernández.

Desearíamos un breve y completo restablecimiento.

Saludos.—Hemos tenido la dicha de saludar en ésta á nuestro amigo D. Juan Jorquera, de Cartagena, que ha marchado á Los Nietos á pasar una temporada, para restablecerse de las dolencias que padece.

Desearíamos véase pronto restablecido y pase una temporada de recreo y alegría en aquellas playas.

CORRESPONSAL

18-5-905.

Cartera de Cartagena

DR. A. SANCHEZ DE VAL

Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada

Cirujia general, Venéreo, Sífilis, Consulta de 11 á 1.

Ciprés 1, (esquina á la Caridad).

A las autoridades.—Hoy nos ha visitado una comisión de pescadores para denunciar un hecho que merece tenerse en cuenta por las autoridades, por que en él estriba el bienestar de la clase de trabajadores del mar.

Según nos manifiestan, se venden por esas calles partidos de pescado en embrión, que á ciencia y paciencia de las autoridades se expende públicamente y sin que sean molestados los infractores de las leyes que prohíben terminantemente la pesca durante el periodo de la veda. Pero como aquí todas las leyes son letra muerta ante los particulares intereses de cuatro caballeros aprovechados, no creemos en la eficacia de las disposiciones que se dictan de aquí en adelante para corregir tamaño abuso.

A pesar de eso, insistimos en hacer un recordatorio á las autoridades municipales para que eviten terminantemente la venta de ese pescado en embrión, y al Sr. Comandante de Marina para que haga cumplir á sus subordinados las leyes dictadas al efecto á fin de que no se perjudique toda una clase, con beneficio sólo de unos pocos.

Esperamos ver cumplido el deseo de estos pobres pescadores que nos han visitado.

Correo francés.—Ayer arribó á este puerto procedente de Orán el correo francés «Isaac Pereire», conduciendo gran número de viajeros.

Teatral.—Hoy comenzará á actuar en el Teatro Principal la compañía que dirige el reputado actor señor Villagómez.

En el Teatro Circo debutará esta noche la compañía ecuestre que tanto ha gustado en todas partes y que dirige la señora doña Micaela R. Alegria.

Cuenta con un personal numeroso é inmejorable, de reputada fama en España y el extranjero.

Regreso.—Ayer en el correo, regresó á esta ciudad el ingeniero Director de las Obras del Puerto don Félix Martínez.

Como aprieta...—Ha desaparecido de la casa donde prestaba sus servicios, una bellísima y encantadora rubia que tenía convertida la plaza de Valarino Togores en nido tierno y amoroso de su pasión... Pero el joven y apuesto galán que requeraba á esta linda dama, temeroso sin duda de que esta le olvidase por otro, se dijo: más vale pájaro en mano, etc., y poniendo gran empeño en esta obra, se alzó con la dama de sus pensamientos, sin que hasta ahora sepan el paradero de la parejita fugada.

¡Cómo aprieta tante el calor!

De Marina.—Ha sido pasaporte para Tarragona el teniente de navío D. Cayetano Maraboto.

Se ha concedido licencia por enfermo al maestro armador de infantería de Marina D. Federico Albay.

Con motivo del cumpleaños del rey, habrá hoy una recepción en la Capitanía General.

De Guerra.—El Juez militar permanente de la plaza interesa la comparecencia de Juan Mercader Tover.

—El jefe del 7.º depósito de Reserva de Artillería ha remitido al alcalde las licencias de José Gallego Montoya, José Castellón Albaladejo, José Hernández Miralles y José Pons Luque.

Vacuna.—En las oficinas de Higiene del Ayuntamiento fueron vacunados ayer 16 niños.

Publicaciones.—Hemos recibido el Boletín de Estadística Sanitaria, que contiene notas estadísticas de Meteorología, Demografía, Higiene y Salubridad, de gran interés.

También hemos recibido la Revista Popular de Higiene, la Gaceta Minera y Comercial y Aguas Comerciales: todos trabajos interesantesísimos.

Comisión.—La de policía de este Ayuntamiento, se reunirán hoy á las cuatro de la tarde.

Filiación.—La alcaldía ha remitido al director del Penal, media filiación del confinado Isaac Sanz.

Mercado.—A la hora acostumbrada, tendrá lugar hoy, en las inmediaciones de la plaza de España, el mercado de aves y ganados.

Junta.—A las cuatro y media de la tarde celebrará Junta, la Directiva de la Tienda-Asilo.

Hospital.—En el de Caridad fueron curados en el día de ayer Emilio Sanchez Fernandez, de 22 años, que padecía varias erosiones en la cara, producidas á consecuencia de una caída.

Existían 119 enfermos.

Un salvaje.—Ha ingresado en la cárcel Nicolás Pereló Ros, que hace varios días dio una terrible patada á una infeliz mujer haciéndola abortar.

El hecho ocurrió en la plaza de la Aurora.

Mos brávias.—Juana Gomez y Micaela Alarcón habitantes en la Puerta de la Villa, dieron en el día de ayer un fenomenal escándalo, pegándose y arañándose de lo lindo.

La autoridad impidió un funesto desenlace.

ANA DE GRIA Ana Arjona Ros, viuda, de 19 años de edad, primera y leche de cuatro meses, desea criar en casa de los padres.

Darán razón en el Estrecho de San Ginés, casa de Miguel Cruz ó Ramón Melero.

Corresponsal.—Ha sido nombrado del periódico de bordados «La Girald» Faustino Cortés, para Cartagena y La Unión.

Pueden suscribirse en Cartagena, calle de San Fernando, núm. 1, y en La Unión, Mayor, 62, librería.

Sociedad anónima «TRES AMIGOS», Arrendataria de la mina «SAN MANUEL».

En cumplimiento de la base 10 de la escritura social, se advierte á los accionistas que tengan dividendos pendientes de pago, que si en el término de tres días, á contar desde la fecha de este aviso, no han satisfecho dicha obligación mas los gastos del presente anuncio, serán caducadas sus acciones con pérdida de todo derecho.

El pago se hará en casa del Tesorero, D. Manuel García, calle de Lizana, 9, 2.º. Cartagena 2 de Mayo de 1905.—V.º B.º El Presidente, F. Gonzalez.—El Secretario, Juan Castiellano.

Reclamo.—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Cia., Banqueros y Expendiaria general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos en que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

PARA LOS CERVANTISTAS

La casa Henrich y Compañía, acaba de publicar una notable obra con el título de Iconografía de las ediciones del Quijote.

Divídese el libro en tres grupos: Contiene el primero, Homenaje á Cervantes, por el editor; Prólogo, por J. Givanel; Génesis del Quijote, por J. Martínez Ruiz (Azorin); un índice de los lugares en que se publicaron las ediciones, con la relación de éstas por orden de fechas, y otro por orden alfabético de todos los nombres de editores, impresores, dibujantes, grabadores, traductores, comentaristas, arregladores, anotadores, colaboradores y demás citados en la obra, y los facsimiles de las ediciones castellanas y catalanas.

El segundo: los facsimiles de las traducciones francesas. Y el tercero: los facsimiles de las traducciones inglesas, alemanas, italianas, rusas, holandesas, portuguesas, suecas, húngaras, polacas, checos, danesas, griegas, serbia, finlandesa, croata, armenia y poliglota; y un índice general de la obra.

Digna de encomio es la edición de esta obra única en el mundo por la cual están de enhorabuena los cervantistas y bibliófilos.

# CONFERENCIA TELEGRAFICA

## SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL,"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

### BOLSA

DIA 16.

|                   |       |
|-------------------|-------|
| Interior.         | 77'95 |
| Amortizable.      | 97'80 |
| Paris á la vista. | 31'55 |
| Londres.          | 33'41 |

### De Marina

#### Fallecimiento de Lazaga

En Madrid ha fallecido el general de Marina señor Lazaga. Su muerte ha sido muy sentida entre el elemento afecto á la armada española.

#### Defunción

Ha fallecido en Madrid el general de Marina Sr. Butén.

### ACTUALIDAD

#### Preparando el viaje al extranjero.—Carlos V. no puede salir de España.

Se ha ordenado al capitán general de Ferrol sea trasladado del "Carlos V." al "Princesa de Asturias" la insignia de capitán para acompañar al rey al extranjero.

El guardia marina Duque de Montpensier acompañará á D. Alfonso en el próximo viaje á Paris.

El "Carlos V." no formará parte de la escuadra por tener que reparar sus máquinas en Barcelona.

Esta fué la misma causa que impidió al crucero español asistir, en representación de España, á los funerales de la reina de Inglaterra Victoria.

#### Intransigencia de un Obispo.—Carta de D. Alfonso

«El Boletín Eclesiástico» de Barcelona, publica una carta del rey católico D. Alfonso, dirigida al obispo Casañas, diciendo que es incompatible con la legislación del Estado la apertura en Barcelona de una iglesia protestante.

#### ¡Milagro divino!

En el pueblo de San José de la Cabañeira, provincia de Orense, un formidable incendio (para bien de la humanidad) ha hecho pacto de las llamas una iglesia quedando (y esta es la lástima) solo algunos muros.

El suceso ha entristecido á los fieles creyendo que la causa es por malhechores.

#### Discurso de Romero Robledo.

Mañana leerá el Sr. Romero Robledo con motivo de la recepción del cumple años del rey un discurso encaminado á procurar la cohesión de la ma-

yoría, defendiendo la necesidad de que las Cortes alcancen duración legal.

#### Riña sangrienta

Al celebrarse la romería de los desamparados en Santiago del Burgo, (Coruña), hubo una verdadera batalla campal entre los mozos del pueblo, resultando gran número de heridos de gravedad.

El presidente de la Audiencia, que casualmente se hallaba en la romería trató de arengar á los combatientes, siéndole á su vez acometido, por lo que tuvo que emprender la fuga.

#### Incendio formidable

Telegrafían de Barcelona que en una carpintería de la calle de Cabras se ha declarado un violento incendio que ha destruido por completo el edificio. Los esfuerzos de los bomberos ayudados por marineros ingleses resultaron infructuosos.

Las pérdidas son de gran consideración.

#### Dos guapos

Ayer se desafiaron dos individuos que tenían que dirimir antiguos rencores. Para realizar sus propósitos compraron dos navajas y provistos cada uno de su arma correspondiente se dirigieron á la calle de Segovia en donde empezaron á darse de puñaladas.

De la riña salieron ambos heridos, no de consideración por fortuna.

Fueron conducidos á la casa de socorro del distrito donde recibieron los auxilios de la ciencia.

#### Descubierta que huye.—Descubierta importante

De Orense dan noticias acerca de la huida de aquella plaza del comerciante Anastasio Gato.

Deja en descubierto más de 10.000 duros.

Había con anticipación á este hecho suspendido cautelosamente varios pagos á tres meses fecha.

El suceso de Anastasio Gato es comentadísimo en todo Orense por ser persona muy conocida en aquella población.

#### Temporal

A causa de un horroroso temporal ha zozobrado en aguas del Ferrol una lancha pescadora.

Un contramaestre de la Armada llamado Francisco Bellón salvó heroicamente de una muerte próxima á los tripulantes.

#### En Castellón.—Un gran temporalazo.—Naufragio

Comunican de Castellón de la Plana

dando cuenta de que en aguas de aquel litoral se ha desarrollado un gran temporalazo que ha hecho naufragar una lancha pescadora tripulada por un padre y dos hijos, pereciendo el padre á pesar de los esfuerzos inauditos de los hijos por salvarle.

#### Manifestación

En el pueblo de (Egea) Zaragoza, una multitud de obreros recorrieron las calles en manifestación, pidiendo trabajo para mitigar el hambre que les embarga y les debilita.

En previsión se han reconcentrado fuerzas de la guardia civil.

#### Conflicto obrero

El Ayuntamiento de Jaén dió trabajo en las obras municipales á 300 obreros, al poco rato de comenzar estos su faena se presentaron 400 más pidiendo ser admitidos y al contestarles que era imposible acceder á su petición, enfurecidos apedrearon vandálicamente las obras, obligando á que abandonaran el trabajo los demás.

De la pedrea resultaron varios contusos.

Inmediatamente reanudaron el trabajo protegidos por fuerzas de la guardia civil.

### POLITICA

#### Después del viaje regio

Se ha firmado un decreto concediendo honores de jefe superior al alcalde de Alicante, como manifestación de agradecimiento por la ovación preparada á D. Alfonso en su reciente viaje.

#### La Asamblea nacional Federalista.—Adhesiones y representaciones.—Carta de Benot

A la Asamblea Federal asisten más de cien representantes de otras tantas entidades. La mayoría de estos son federales á pesar de la actitud del señor Vallés y Ribot.

También se ha adherido á la asamblea la federación malagueña representada por Ferrero esposa de la infatigable propagandista Belén Sárraga.

Se lee un mensaje del municipio de la Habana, en donde se comunica á la asamblea el acuerdo de aquel Ayuntamiento de poner á la calle del Obispo el de D. Francisco Pi y Margall.

También se leyó una carta del venerable patrio D. Eduardo Benot, en donde manifiesta su deseo inquebrantable de no ser reelegido para el

cargo de presidente del Comité nacional. También manda un fraternal saludo á todos los representantes.

#### Asamblea Federal

En el Centro Federal establecido en la calle del Horno de la Mata, se ha celebrado hoy la sesión preparatoria de la Asamblea Federal.

Por indisposición de D. Eduardo Benot, ha presidido el acto D. Nicolás Estévez. Pronunció un elocuente discurso y á continuación hizo entrega de los poderes al consejo nacional.

Después se procedió á la elección de la mesa de edad, eligiendo presidente al Sr. Campuzano. A continuación se elige la mesa interina siendo nombrado presidente por mayoría, el Sr. Saldana, representante de los federales de Córdoba. Fueron nombrados secretarios los señores Robles, de Madrid y Ribot de Gijón.

Nombrose una comisión nominadora encargada de examinar las siete actas aprobadas de los individuos de la comisión de actas.

#### Otra reunión

Por la noche se han reunido nuevamente los individuos de la comisión de actas, para estudiarlas y dictaminar acerca de ellas.

En la sesión que ha de celebrarse mañana á las diez, se procederá á aprobar las actas presentadas.

#### Acuerdo importante

La Asamblea se ocupará de las relaciones de cordialidad y estrecha solidaridad que han de unir á los federales con el partido de Unión Republicana. Es probable se hagan gestiones encaminadas á establecer una comunidad estrecha entre ambos partidos marchando de acuerdo hasta conseguir el triunfo.

#### La Gaceta de hoy

La «Gaceta» ha publicado el tipo medio del cambio en la primera quincena de Mayo, que asciende á 3,177.

#### Consejo de ministros

Esta tarde celebróse consejo de ministros. El presidente leyó la nota oficiosa ocupándose de la crisis agraria en Andalucía, sobre la que se han adoptado algunas medidas, prometiendo adoptar algunas otras.

Aprobóse un presupuesto destinado

á reparar los cables de comunicación con las posesiones del norte de Africa. También se acordó la distribución de fondos en el presente mes y por último, despacháronse varios expedientes.

El Sr. Besada ha dicho que le preocupa mucho la crisis de Andalucía, más por el porvenir que por el presente. Ha terminado diciendo que se necesita hacer un esfuerzo, no solo por parte del gobierno, sino por parte de las clases pasivas.

#### Declaraciones de un neo

El «Correo Español», publica un extenso artículo de tonos violentos firmado por el diputado fraulino Sr. Ortiz de Zárate.

En él declara que en España no solo falta la constitución sino la vergüenza y el honor nacional; dice: «los carlistas recogeremos del suelo la bandera de la libertad, y gritaremos con voz estertórea ¡viva la libertad! ¡viva la patria!»

El artículo ha sido objeto de vivos comentarios.

#### Lo que piensa el Gobierno —Derechos de trigos.— Villaverde habla.—Lo de León y Castillo.

Según se dice en los centros oficiales, el gobierno actual piensa suprimir oportunamente los derechos de los trigos, cebadas, aplicando además otros remedios extraordinarios que tiendan á convertir el país en una nueva Jauja.

El Sr. Villaverde ha desmentido además pensara sustituir á León y Castillo del cargo que hoy ocupa en Francia, en la Embajada, haciéndole grande de España.

### EXTRANJERO

#### La Emperatriz Eugenia

Telegrafían de Paris que ha llegado á dicha capital la Emperatriz Eugenia, saliendo inmediatamente para Londres.

#### Mitin disuelto á latigazos.—Manifestaciones tumultuosas

Telegrafían de Petersburg haberse celebrado un mitin obrero que fué suspendido por la policía. Los obreros que intentaron resistir las órdenes de los policíacos fueron por estos disueltos á latigazo limpio.

De la refriega salieron muchos obreros heridos.

Los asistentes al mitin en su mayoría estudiantes y obreros salieron del local en se celebraba el mitin organizando una numerosa y airada manifestación de protesta por los excesos de los sicarios del gobier-

no, siendo guiados por banderas negras. El jefe de la policía al intentar disolver la manifestación fué agredido á tiros por los manifestantes.

Se practicaron numerosas detenciones y la manifestación quedó disuelta.

#### Los socialistas y el Gobierno.

Dicen de Paris, que en la Cámara de los diputados, los socialistas Vaillant y Preseude interpellaron al presidente del Consejo M. Rouvier acerca de la neutralidad de Francia en la guerra ruso-japonesa.

El gobierno ha declarado que la mantendrá y que ha dado órdenes terminantes en ese sentido. Vaillant afirmó que no se cumplía tal cosa y con este motivo se promueve un ruido incidente. La mayoría protesta energicamente mientras los socialistas aplauden á rabiar.

Rouvier afirma que nadie puede dudar de su palabra y que por bien de la Francia pide se aplaque esta discusión.

### Guerra ruso-japonesa

#### La cuarta escuadra

Telegrafían de Copenhague que una cuarta escuadra rusa formada por cinco cruceros y ocho torpederos ha atravesado las aguas danesas con rumbo desconocido.

#### Otra escuadra

Comunican de Hong-Kong que una escuadra rusa se halla en la isla de Saint-Jean. Desconócese el motivo de su inacción.

### Ultima hora

#### Rodjesvsky enfermo

Noticias oficiales de Petersburg dicen que el almirante Rodjesvsky se encuentra enfermo á consecuencia del exceso de trabajo, siendo sustituido en el cargo por el virrey Alexieff.

#### Declaraciones del barón de Okuma

En Tokio el barón de Okuma, expresidente del Consejo de ministros japonés, ha declarado que el Japón se considera triunfante en la actual guerra y que rechazará todas las proposiciones que le haga Rusia aceptando únicamente la paz cuando Rusia reconozca la soberanía del Japón sobre Port-Arthur, Corea, península de Liaotung-Dalmay, isla Sakaline, permitiendo el Japón que Rusia conserve Vladivostok, con la condición que destruyera la defensa militar del puerto y lo convirtiera en un puerto comercial.

También manifestó que el Japón quiere ser el árbitro de todas las cuestiones que se susciten en Oriente.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Risueño.

—¿Qué prueba?

—Si te lo digo vas á reñirnos, preñero callarme.

—Martín interroga con una mirada á su hermano.

—¡Oh! nada—dice éste con una tímida sonrisa;—era una broma... Nos bombardeábamos.

—Está bien, hijos míos, bombardeados—dice Martín, que continúa fumando en silencio.

Juan está todo avergozado y Gertrudis contempla á su nuevo camarada de juegos con mirada maliciosa y provocativa.

«Revoltoza», sí, este era el nombre que había dado Martín Feishammer á su mujer...

Desde este día, se repiten las bromas en las horas tranquilas y silenciosas del crepúsculo, que Martín ama tanto.

En las apacibles alamedas del huerto resuenan gorgeos y risas; sobre el césped pasan como una tromba dos formas humanas que se persiguen; se bromea, se suelta á los perros para que hagan ruido con ellos; se caza á los gatos de la vecindad que se dan sus citas amorosas en el molino; se juega al escondite detrás de los montones de heno y de los setos.

Martín los deja en plena libertad y contempla estas locuras con la mirada benevola é indulgente de un padre. En el fondo, preferiría la calma de antes

pero son tan felices en su juventud y su inocencia, con los ojos brillantes y las mejillas coloreadas, que sería un crimen turbar su alegría con observaciones molestas. ¡Después de todo, son unos niños!

Además, ¿no hay también horas menos ruidosas? Cuando Gertrudis dice: «Juan, ven á cantar», se sientan prudentemente uno al lado de otro en el emparrado ó bien se pasean lentamente á la orilla del riachuelo; y en el momento que Martín ha encendido su pipa y está dispuesto á escucharlos, sus voces resuenan claras y vibrantes en la sombra del alcornoque.

Bien pronto llegan instantes de un encanto solemne. Los pájaros, que van á entregarse al sueño, gorgorean en las ramas, una ligera brisa sopla en los pámpanos y el sordo murmullo de la presa sirve de acompañamiento... ¡Cómo ha cambiado de repente su humor! Estaban alegres cuando han comenzado; pero las tonadas que cantan son cada vez más tristes, cada vez más quejumbrosos los acentos de sus voces. Hace apenas algunos minutos sus cabezas juntas se tocaban; ahora están graves; con las manos juntas y los ojos fijos en el cielo arrebolado. Sus voces salen admirablemente unidas. Juan tiene una voz de tenor, clara y suave, que concierta muy bien con las notas llenas y graves de contralto de Gertrudis y nunca le falta oído cuando se trata de acompañar de improviso una nueva canción.

Lo extraño es que nunca pueden cantar, cuando están solos. Si, mientras que cantan, Martín se ve obligado á alejarse, llamado por algún asunto, en seguida sus voces pierden seguridad y se miran sonriendo, uno ú otro, por lo regular, deja escapar una nota falsa y la canción queda sin concluir.

tengo que hacer allí. Nadie nos incomodará y te lo leeré á condición, naturalmente...

Y guita los ojos en dirección del «despacho.» Gertrudis hace un signo de cabeza. Se entienden á maravilla.

—Después de comer, Martín se retira á su escritorio, seguido por las miradas impacientes de Gertrudis, que espera el momento en que va á conocer los secretos de «la bella Molinera.»

Atravesando de braceté la pradera para trasladarse á la presa. La hierba está húmeda de rocío. El ciclo surcado de bandas rojizas. Sobre el fondo luminoso se destaca perfectamente recortada la silueta negra del bosque de abetos, que, triste y silencioso, rodea la llanura. A medida que se aproximan los rugidos del agua, llegan cada vez más fuertes á sus oídos... Los rayos del sol poniente se reflejan en los torbellinos de las olas, y las gotas de espuma que saltan, son otras tantas chispas. Del otro lado de la presa, el río tranquilo parece un espejo; los árboles lanzan su sombra y reflejan su imagen en las aguas demasiado profundas para ser transparentes.

Se aproximan el silencio á la presa.

En este tiempo, durante los calores del mes de Junio, la presa no da gran trabajo; pero en los primeros días de la primavera y en otoño, durante

dar de su aire gruñón, á pesar de las reprimendas que me echa, no dejaré de amarlo toda mi vida.

Guarda silencio un instante y pasa la mano por el rostro como para arrojar el rayo de sol que le dora las pestañas y hace brillar sus ojos con colores vivos y tornasolados.

—Mira si es bueno para los mosos, continúa con apremio, como si no pudiese encontrar bastante afecto para acumularlo sobre la cabeza de Martín. Quería darte cada año una pensión,—no sé de cuanto,—pero yo no lo he consentido, pues no podría acostumbrarme á la idea de que mi padre estuviera reducido á aceptar una limosna en sus últimos días, aunque esta fuera de su yerno. Pero me he reservado una cosa: continuar aquí el cultivo del huerto; al cual estaba acostumbrada en nuestra casa y quedarme con lo que produzca para mi bolsillo. El empleo de ese dinero es cuenta mía.

Se sonríe irándole con aire triste y continúa:

—Tienen verdadera necesidad en casa; pues, ya ves, hay todavía tres pequeños que alimentar y vestir, sin contar que necesitan una criada desde que yo partí.

—No tienes hermanas,—pregunta Juan.

Ella mueve la cabeza y dice, lanzando de repente una gran risotada:

—¡Es escandaloso! ni siquiera una de la cual pudiera hacer tu mujer.

—¿No es una mujer lo que necesitas ahora?—

—Entonces, ¿qué?

—Una hermana.

**GRAN TIRO MODERNO**  
Salón de Tiro al blanco  
con armas de precisión.  
—CUATROSANTOS, 9—  
**Entrada libre**

**GRAN SASTRERIA**  
DE  
**SANTOS MARTINEZ**  
Trajes á medida, á precios baratísimos. Últimas novedades de temporada.  
PRONTITUD, ESmero y ECONOMIA  
MENDEZ NUÑEZ, 9  
LA UNION

**J. MARTINEZ HIJO**  
Cirujano-dentista  
de la Facultad de Medicina de Madrid  
Especialidad en dentaduras modernas á precios económicos.  
Operaciones dentáreas sin dolor.  
**Medieras, 7**

**HABITACIONES**  
Con asistencia ó sin ella.  
Darán razón:  
Calle Nueva, 2, pral.

**Esquelas funeral**  
con sobretodo superior.  
A MITAD DE PRECIO

**Antonio Heredia**  
—Calle Mayor, 91.—LA UNION—

Material para instalaciones de luz eléctrica. Timbres, pararrayos, ventiladores.

Se hacen toda clase de instalaciones

**Gabinete operatorio J. de MORA**  
Dental de CIRUJANO-DENTISTA  
Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.—Cartagena

# IMPRESA DE "GERMINAL"

En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.

**Prontitud Esmero y Economía**

Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelas mortuorias, etc., etc.

**Tarjetas al minuto**

Se reciben esquelas mortuorias á todas las horas de la noche.

**Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales**  
**Éxito garantido, del ortopédico D. Vicente Tortosa.**

Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa.

**GABINETE DE CONSULTAS,**  
de 3 á 6.—Arco de la Caridad 7, pral.

**LA SEVILLANA**

**Sombrerería de Antonio Herrera Vergara**  
Gran existencia en sombreros de todas clases para caballeros. Baratura en sombreros de paja de 10.00 formas. Se hacen á medida sombreros de todas formas. Precios sin competencia.  
**CALLE REAL, 6. TÍJOLA.**

**Consultorio Médico Quirúrgico**  
DE  
**D. JOSÉ PASCUAL FERRER**  
Consulta de 2 á 4.—Gratis á los pobres.  
Calle de Milán del Bosch  
(Junto á la Farmacia de Don Manuel Rodríguez)  
**Garbanzal.—La Unión**

**AMARÉ** fotógrafo  
Cartagena

**DINERO**  
Se facilita por letras con dos firmas á módico interés.  
Razón: Duque 12, bajo.

## Invitación para participar á la próxima Gran Lotería

garantizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo.

**600,000**

Marcos ó aprox Pesetas

**1000000**

como premio mayor puede ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

|       |                  |                  |
|-------|------------------|------------------|
| 1     | Premio á Marcos  | 300000           |
| 1     | Premio á Marcos  | 200000           |
| 1     | Premio á Marcos  | 100000           |
| 2     | Premios á Marcos | 60000            |
| 2     | Premios á Marcos | 50000            |
| 1     | Premio á Marcos  | 45000            |
| 2     | Premios á Marcos | 40000            |
| 1     | Premio á Marcos  | 35000            |
| 2     | Premios á Marcos | 30000            |
| 7     | Premios á Marcos | 20000            |
| 1     | Premio á Marcos  | 15000            |
| 11    | Premios á Marcos | 10000            |
| 23    | Premios á Marcos | 5000             |
| 83    | Premios á Marcos | 3000             |
| 106   | Premios á Marcos | 2000             |
| 415   | Premios á Marcos | 1000             |
| 552   | Premios á Marcos | 300              |
| 25048 | Premios á Marcos | 169              |
| 149   | Premios á Marcos | 71200, 144, 111, |
|       |                  | 100, 78, 45, 21. |

La lotería bien importante autorizada por el Supremo Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 85.000 billetes, de los que es 41.225 deben obtener premios inclusive 3 premios extraordinarios. Además se reparten al final de la lotería 43775 billetes gratuitos válidos para la primera clase de la siguiente lotería.

Todo el capital asciende á  
**Marcos 8,325,120**  
ó sean casi pesetas  
**14,000,000**

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 41.225 premios incl. 3 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase pueda importar Marcos 50.000, e de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 80.000 y en la séptima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000 100.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez sus respectivos importes en Billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos los por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado. Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta en el Crédito Leonés de Madrid. En todo caso debe mandarse con el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:  
1 Billeto original, entero, Pesetas 10  
1 Billeto original, medio, Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del  
20 DE MAYO DE 1905

**Valentín y Compañía**  
Hamburgo. Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

Calle de San Miguel, 1. CARTAGENA  
**AMARÉ** Fotógrafo

Todas las señoras que tienen un cutis suave, usan los **POLVOS DE ARROZ**, y jabones perfumados de la acreditada marca **Paage y Compañía**. De venta en todos los establecimientos del ramo.

**Pedid en todas las boticas las afamadas**

## AGUAS DE CARABAÑA

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas  
**CAPITAL: 10.000.000 de pesetas**  
Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.  
**Camilo Pérez Lurbe.**— MATERIAL PARA MINAS Y OBRAS PÚBLICAS  
— 12, CASTELLINI, 12 —

**Ventas á plazos**  
Trajes, Capas y Abrigos para señoras y caballeros  
**Sastrería de Sánchez y C.<sup>a</sup>**  
Calle de Cuatro Santos (callejón del Cura),  
Trajes última novedad para Señoras.—Esmerada confección, últimos modlos del figurín «El Hada Parisiense»  
Precios sin alteración para caballeros  
Trajes de lana, de invierno y verano, desde 30 á 100 pesetas.—Id. de levita, con buenos forros de seda, de 100 á 175 id.—Id. de frac, id. id. 115 á 200.—Id. de smoking, id., 85 á 150 id.—Chalecos fantasía última novedad, desde 15 á 40 id.—Pantalones de medio ancho 12'50 á 30 id.—Capas con ricos embozos 75 á 150 id.—Abrigos alta novedad, buenos forros 40 á 150 id.  
—Uniformes civiles y militares á precios convencionales—  
**Nicolás Marin** Especialista en las enfermedades de la matriz  
**Procedente de los Hospitales de Madrid y París**  
Plaza de los Galillos, 10 2.ª dcha.—CARTAGENA  
HORAS DE CONSULTA: DE 11 Á 2.

Las personas de gusto, prefieren á todos los chocolates los de

# Matias Lopez

42 FOLLETIN DE GERMINAL

—Pues bien; ya tienes una,—dice ella levantándose de un salto y acercándose á él.  
—Después, avergonzada sin duda, de su vivacidad, se deja caer llena de rubor sobre el banco de césped.  
—De veras,—dice él con los ojos brillantes. Ella hace una ligera mueca y dice vivamente:  
—Se necesita hacer un gran esfuerzo? La mujer de un hermano es ya casi una hermana.  
—Y, midiéndole de pies á cabeza con una sonrisa, añade:  
—Creo que con un hermano como tú podrías ir á cualquier parte.  
—Cinco pies, diez pulgadas, ex-hulano de la guardia... ¡si basta esto!...  
—Y en último término, tú harías también un buen camarada de juego.  
—Necesitas uno?  
—¡Oh! sí,—contesta ella con un suspiro,—la vida es aquí tan tranquila, tan seria... No hay nadie con quien pueda una correr como yo hacia en otro tiempo con mis hermanos. Con frecuencia he estado á punto de coger por el cuello á un mozo del molino, pero ¡la dignidad! ¡el respeto!  
—Bueno, pues ahora estoy yo,—dice él riendo.  
—Por eso fundo en tí grandes esperanzas.  
—Entonces cógeme por el cuello.  
—Estás demasiado enharinado.  
—¡Vaya una mujer de molinero que tiene miedo á la harina!—dice Juan con tono burlón.  
—Deja,—concluye ella—que ya llegará la hora en que ponga á prueba tus talentos de jugador.

47 EL MOLINO SILENCIOSO

Pero no trates nunca de adivinar lo que dicen estos acentos.

O bien este viejo romance popular:

Enrique reposaba al lado de su nueva esposa, Rica heredera de las orillas del Rhin...  
Suena le media noche, y á través de la cortina Pasó de repente una mano blanca y delicada:  
¿A quien vió? A su Guillermina  
Que se erguía delante de él envuelta en un sudario.

Al llegar aquí, Gertrudis se estremece, y, llena de angustia, con sus grandes ojos abiertos, mira fijamente delante de ella, á través de la sombra del crepúsculo; pero su sonrisa, pone de manifiesto al mismo tiempo, un delicioso éxtasis.

Pero lo que hay de maravilloso en este cuaderno, es una composición titulada: *La bella molinera*.  
—¿Dónde has encontrado esto?—pregunta Gertrudis impresionada por el título.  
—Un camarada, que era músico, tenía estas canciones en un gran cuaderno de música. De allí las copié yo. El que las ha hecho se llamaba Molinero (I) y creo que además tenía este oficio.  
—¡Lée, lee, de prisa!—exclama Gertrudis.  
Pero Juan se niega.  
—Es demasiado triste,—dice cerrando bruscamente el libro,—otra vez.  
Pero Gertrudis le suplica tanto que se ve obligado á ceder á sus deseos.  
—Ven esta tarde conmigo á la presa,—dice—

(1) Müller.

46 FOLLETIN DE GERMINAL

Quando Martín está ausente de la casa ó se encierra en su despacho, lo que sucede una vez ó dos por semana, guardan silencio, como de común acuerdo; ninguno de ellos se atrevería á invitar al otro á cantar.

En cambio, tienen otras ocupaciones más interesantes, á las cuales sólo pueden dedicarse cuando no tienen que temer la indiscreción de un tercero.

Juan, mientras estaba en el servicio, se ha hecho un hermoso cuaderno de música, en el cual ha reunido lo que más le ha gustado entre las canciones alegres y sentimentales. El género sentimental es el que le entusiasma. Las desesperaciones de amor, los cantos fúnebres, alternan con las consideraciones poéticas sobre la vanidad de la existencia; y, para coronarlo todo, la explosión de desesperación de Kotzebue, ese desbordamiento de sentimentalismo que ha sido durante medio siglo la más popular de todas las poesías alemanas.

Este cuaderno responde perfectamente al gusto poético de Gertrudis. En seguida que se ve sola con Juan, le murmura con tono de súplica:  
—Ve á buscar las canciones.  
Entonces se sientan en un rincón retirado y juntas sus cabezas; sienten con delicia durante la lectura un estremecimiento de voluptuosidad recorriendo el cuerpo.  
—He aquí, en primer lugar, esta poesía extraña.

**EL CONDE OSINSKI Á SU AMADA**

En señal de adiós, recoje las quejas de mi corazón,  
Transformadas en una dulce armonía.

43 EL MOLINO SILENCIOSO

Mientras que los tres descansan en el emparrado á la hora del crepúsculo, Juan, que con la cabeza oculta en los pampanos, sueña en silencio como su hermano, siente de repente algo redondo, que no acierta á definir, chocarle en la frente y caer en tierra. «Quizás sea una cochinilla», se dice; pero el ataque se renueva por segunda y tercera vez.

Entonces lanza una mirada de sospecha sobre Gertrudis que, estatua viva de la inocencia, canturrea meancólicamente la tonada: *En un fresco valle*; sin embargo, fabrica á escondidas las bolitas de pan que le sirven de proyectiles.

Juan reprime un acceso de risa y coge á escondidas una rama de viña de donde penden todavía del año anterior algunos racimos secos. Ella le lanza un nuevo proyectil: él le dispara, pronto á la respuesta, un grano sobre la nariz. Ella se estremece, le mira un momento toda desconcertada, y al inclinarse el joven hacia ella, con el rostro más serio del mundo, lanza una ruidosa y alegre carcajada.  
—¿Qué pasa?—dice Martín, arrancado bruscamente á su somnolencia.  
—¡Ha sufrido la prueba!—responde Gertrudis lanzándose á su cuello.